

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: JULIO PADILLA.

Dirección y Administración: 7a. Av. Esta, No. 344

AÑO IV

SAN JOSE, COSTA RICA, SABADO 4 DE AGOSTO DE 1923

NUM. 1142

DESDE LAS TIENDAS ROJAS

## TRES CAPITULOS

Diciembre de 1921-Diciembre de 1923-Mayo de 1924

El país debe, a todo trance, saber que este debate electoral consta de tres capítulos.

El primero se refiere a las elecciones de diputados verificadas en Diciembre de 1921.

El segundo, a las elecciones presidenciales que han de efectuarse en Diciembre de 1923.

El tercero y último es el relacionado con los sucesos de Mayo de 1924.

Va se sabe que las elecciones de diputados ocurridas en Diciembre de 1921 fueron hechas en la Secretaría de Seguridad Pública, y que allí se apeló entonces, a los mismos repugnantes expedientes de las más absurdas dictaduras: imponer candidatura oficial, copiar listas, etc. En fin, el pillaje electoral organizado. Y la parte grave de esta tragi-comedia es que parte de los diputados que han de votar en Diciembre, Mayo de 1924, fueron electos en aquellas irrisorias elecciones de 1921. Parece un sanete de varios actos. Pero hay sainetes que se tornan, impromptu, en tragedias.

¿A qué hacer comentarios? Si un hombre de la preparación extraordinaria de Ascensión Esquivel no pudo sustraerse a las pasiones del momento político, mucho menos podrá hacerlo el inexperto Acosta. Ojalá, eso sí, que este cuadro no tenga, como las viejas escenografías pompeyanas, una decoración de sangre....

Y ahora prosigamos.

Los costarricenses de alma libre—con muy pocas excepciones—militan en el campo rojo.

Los burócratas incorregibles, los ecuatoristas y los políticos de insaciables concupiscencias forman en las filas de los partidos azul y verde.

Jimenismo y echandismo son agrupaciones a la antigua usanza. Cualquiera de esas dos falanges que obtuviese el triunfo haría el mismo gobierno de codicias, de nepotismo rapaz y de tolerancia delictuosa.

Es urgente de toda urgencia, mientras tanto, trazar un esbozo breve de las altas finalidades ideológicas del Partido Reformista, porque, poniendo oído atento, se advierte una campaña sorda de difamación, y porque se ha hecho, insidiosamente, circular la especie de que este partido anhela la destrucción del edificio social y tiende a cercenar algo tan sagrado como los derechos de propiedad mueble e inmueble.

El capital—muy bien lo han expresado los mejores comentaristas de Economía Política—es medroso. Y cuando un nuevo sistema inicia sus arranques aurales, el conservatismo abre las válvulas de escape al río de la infamia primeramente, y luego, a horcajadas sobre el corcel de la calumnia, va, como un correo de alarma, por los cuatro vientos, llevando las noticias mendaces y los pánicos indescriptibles.

No es, no, el propósito del Reformismo hacer al capital, o la religión, o a la construcción social actual, objeto de hostilidad. Al contrario. Su objeto es la promulgación de leyes que, sin ser draconianas, sean sanas, sean sabias, y conduzcan a nuestra patria hacia un próspero y ordenado engrandecimiento.

Desea el Reformismo salvar a Costa Rica de la conquista. Decimos conquista, porque el desastre hacendario a que tenemos la desgracia de asistir, nos ha colocado en una pendiente cuyo fondo es, por necesidad, la intervención extraña. Si no viene una reacción enérgica y metódica, nuestra autonomía será rematada al pregón, en almoneda internacional.

Hay que renovar la legislación, sustituyéndola por otra más nueva, más amplia, más en consonancia con el moderno doctrinarismo político y jurídico. Hay que acabar con los jueces venales, que venden justicia cual si fuese mercadería y que roban legajos de causas criminales por miserables pitanzas. Hay que terminar con los insolentes empleados judiciales que no quieren servir sino al que les lanza al rostro el salvazo de una propina, en vez de propinarles la deshonra de un puntapié en la vértebra coccígea.

Ya es tiempo de castigar, con rigor implacable, el incendiarismo que de diez años a esta parte, es, entre nosotros, una institución benemérita. Es hora de concluir con las deictuosas quiebras de los establecimientos bancarios; y, para ello, el Reformismo se propone, cueste lo que cueste, que las cadenas de la celda carcelaria, muerdan, con vindicta rabia, las pantorrillas de muchos a quienes, hoy, la sociedad acoge, con cauroso abrazo, en las tertulias de los salones dorados.

Los contrabandos introducidos al país por personas sin influencia en bauls dirigidos a personas con influencia; el peculado con disfraz oficial; el proxenetismo político; la burguesía y el rastaquerismo con cetro de mando; la lisonja con sueldo del Estado, todo eso desaparecerá cuando manos honorables y preparadas, construyan y adornen, con frisos definitivos, con volutas y capiteles sempiternos, el altar de Nuestra Señora la Cultura Política.

El avance prodigioso del Reformismo es la prueba de que el pueblo comprende que su redención está próxima. En cinco meses ha crecido la causa de un modo casi inverosímil. No ha mucho, se insultaba al Partido y al candidato. Ahora todos parecen meditar. Quizá al final de la campaña se oigan nutridas alabanzas por toda la República. No es ocioso recordar, a este respecto, el episodio acaecido al "Moniteur", periódico de París, que, bajo la influencia borbónica, dió la noticia de la salida de Napoleón, de Elba, así:

1º—"Marzo, 1815. 1º—El monstruo ha osado salir de la isla de Elba.

2º—El dragón corso ha desembarcado en San Juan.

3º—El tigre ha llegado a Gasp; acabará su miserable aventura como un salteador de caminos; no puede humanamente escapar.

4º—El monstruo ha podido llegar Grenoble; no sabemos a qué traición atribuirlo.

5º—El tirano está hoy en Lyon; miedo y terror infunde por donde pasa.

6º—El usurpador se ha atrevido a acercarse a sesenta horas de París.

7º—Bonaparte avanza a marchas forzadas, pero es imposible que llegue a París.

8º—Mañana llegará Napoleón a París.

9º—El Emperador Napoleón está en Fontainebleu.

10º—Ayer por la tarde Su Magestad el Emperador hizo su entrada pública en París y llegó a las Tullerías en medio del entusiasmo universal."

Talleres de LA PRENSA, 7ª Avenida Este N° 344. Donde serán atendidos nuestros favorecedores.

## El General Volio en La Uruca

El Comité de festejos del barrio de la Uruca, invita atentamente al Partido Reformista de la ciudad de San José a que acompañen al General Volio en su visita a nuestro barrio, mañana 5 de agosto corriente, a las 8 hs. El desfile empezará en la casa del General Volio, encontrándose con los vecinos reformistas de la Uruca en el puente de Torres, en donde veréis el arco simbólico que os hará recordar al toque de los clarines y ruido de metrallas, la valiente jornada de El Jobo. El desfile terminará en la casa de don Juan Rafael Azofeifa, lugar de la reunión, donde varias señoras harán uso de la palabra para saludar a nuestro jefe. A las 9 hs. dará principio el gran match de foot-ball en honor del General Volio.

Los que deseen pasar el día en esta hermosa gira de propaganda, se les suplica lleven almuerzo.

## TEOFRASTO

Teofrasto, el admirable, el sabio venerado con delirio y frenesí por los ateneuses, cuando frisaba en los ochenta y cinco años, vió que era llegada su hora postrera y escribió su testamento que para conocimiento del mundo conservó Diógenes Laercio. Entre otras cosas, Teofrasto decía:

"Quiero que se termine el lugar que yo he consagrado a las musas y a los dioses".

Y más adelante: "Quiero que se termine la estatua de Nicomemo"

Y poco tiempo después fueron cumplidas las últimas disposiciones de su voluntad, como la construcción de algunos monumentos, bajo la brillante dirección de Praxitelis. De tal modo, Teofrasto quiso que se immortalizaran en significativos templos, varios eximios ciudadanos, para enseñar a sus discípulos a glorificar la memoria de los Atlas de la ciencia, de las cumbres del arte y de los astros del corazón. Sus deseos se cumplieron,

arrancando de aquí, para futuras generaciones intelectuales, un claro fundamento de la filosofía de la Historia.

Al morir, el anciano ateniense, rodeado de sus discípulos, dijo: "Es una lástima, ahora que empiezo a volverme juicioso".

"... a volverme juicioso" He aquí una frase magnífica de experiencia, que destruye desde sus cimientos la vanidad deleznable de los que se precian de enciclopedistas o sabidos.

Nadie, en el constante progreso de su estudio y de su investigación, en la perenne evolución de sus facultades, en el continuo desenvolvimiento de sus vocaciones, alcanza a acumular el conocimiento cabal y máximo. Precisamente, cuando a edad avanzada nuestra vida toca a su fin, principiamos tal vez, a volvernos juiciosos en presencia de una vislumbre de la Sabiduría Eterna.

CARLOS JINESTA

## El baile de hoy

QUININA EN FORMA SUPERIOR NO AFECTA LA CABEZA

Por motivo de su efecto tónico y laxante, el LAXATIVO BROMO QUININA es superior a la Quinina ordinaria. No produce nerviosidad, ni malestar en la cabeza. Tense en cuenta que sólo hay un "Bromo Quinina". La firma de E. W. GROVE en cada caja.

Como lo habíamos anunciado, esta noche se efectuará en la residencia de don Emilio Robert, un gran baile de fantasía. Reina mucho entusiasmo.

## Comité de Veladas

El Comité Central de Veladas Reformista, hace saber a todos aquellos a quienes pueda interesar, que los espectáculos organizados por ella son exclusivamente a BENEFICIO DEL PARTIDO y que las personas que deseen presenciar el espectáculo cualquiera que sea su condición o calidad no podrán entrar a las Veladas si no van provistas de una entrada COMPRADA EN LA TAQUILLA DEL TEATRO.

Los que contravengan esta disposición emanada del Comité de Veladas, se expondrán a ser rechazados en la puerta del Teatro.

Por el Comité Central de Veladas Reformistas,  
J. C. SOTILLO PICORNELL  
Presidente.

FRANCISCO DE MENDIOLA  
Secretario.

# Los incidentes de anoche

El "Diario de Costa Rica" de hoy dice lo siguiente:

"Con motivo de la reunión echandista de anoche, se suscitaron varios incidentes con los elementos volistas.

La policía perseguía a caballo a todo el que vivaba al General Volio.

Frente a la Biblioteca fue cinchoneado Juan Rafael Araza, de Cartago, a quien se quebró la dentadura y se dejó sin conocimiento. Fué atendido por el doctor Moreno Cañas, quien lo envió al Hospital.

El señor Rogelio García, también cinchoneado, manifestó en nuestras oficinas que se dirían al Morazán, creyendo que había retreta, y al pasar frente a la Biblioteca fueron agredidos por la policía."

A esto, por nuestra parte, debemos agregar que si bien censuramos a nuestros compañeros que se acercan a las reuniones del enemigo desesperado, no por eso dejamos de censurar enérgicamente a la policía que vivaba al Licdo. Echandi con complacencia de sus Jefes, y al Comandante de Policía señor Amadeo Vargas que dió orden de que se cinchonara a los volistas.

El veto, pues, que según los diarios echandistas le va a dar el Presidente de la República a la Ley de la Reforma Electoral, dado el color político de las autoridades, justifica por mil motivos y razones la actitud del Congreso reformando las leyes electorales, ya que no se le puede tener confianza al actual Gobierno.

## Matinee Reformista

Dedicado a los niños

Para corresponder al deseo de muchos padres de familia que no han podido llevar a sus pequeños a las *Grandes Veladas Reformistas del Comité Central de Veladas* ha preparado un gran Matinée que tendrá lugar el domingo 5 de agosto a las dos y media en nuestro "Teatro Actualidades".

El compañero don Pedro Freer hará las delicias de los pequeños con *divertidísimos números reformistas* de sus muñecos animados.

La entrada es sólo de 0,50 para grandes y pequeños.

Al "Actualidades" todos los niños que deseen divertirse. A los simpatizadores y amigos de esta causa redonditos les rogamos su asistencia.

## Reunión reformista

El lunes próximo, se verificará en esta capital la primera reunión pública del reformismo.

Los reformistas se reunirán a las siete de la noche en la Plaza de la Merced y de ahí se hará el desfile al Parque Morazán.

El General Volio hará uso de la palabra, lo mismo que don José María Zeledón y don Carlos Jinesta.

**LAVOL**  
Para Enfermedades de la piel



Un líquido poderoso para uso externo.

Puro, limpio, agradable

Tiene Ud. una llaga, espinillas, costras, erupciones, picazones, ronchas, muchas o dolor en la piel. Haga inmediatamente un ensayo con LAVOL, la medicina maravillosa.

Se vende en todas las Farmacias. Fabricantes: D. D. D. Co., Chicago, U.S.A.

# Descubriendo fantasmas El famoso Partido Agrícola visto al través de la Verdad

San José, 3 de Agosto 1923.

Señor Diputado don Adriano Urbina. Ciudad

Estimado amigo: Para lo que le parezca, le envío los siguientes datos. Creo que para elecciones tienen más valor real los reos criminales que los muertos. Eso puede Ud. afirmar al señor Díaz Barquero para contestar su manifestación del día de ayer, de haber salido electo por personas honorables en el Puriscal. No hubo casi ninguna votación en aquel lugar; se concretaron a llenar las listas, y de ahí que se crea ese señor con derecho a lo que habla, imaginando que nadie está en el secreto de lo sucedido. Al decir esto a Ud lo hago como Jefe que fui del Partido Republicano Histórico y Fiscal en el distrito de Barbaacas de aquel Cantón.

Soy de Ud muy atento S. S., MARINÓ MENESES C.

## Falleció la Srita. María Oreamuno

Ayer noche falleció en esta capital la muy apreciable señorita María Oreamuno Pacheco, perteneciente a una de las familias más estimables de la sociedad costarricense.

Honda impresión ha causado la muerte prematura de esta gentil damita, que fué acreedora a todas las admiraciones y a todos los cariños.

Por este medio enviamos nuestro más sentido pésame a la luctuosa madre doña Laura y de Oreamuno, a don Arturo Oreamuno y señora, a don Ricardo Tinoco y señora, a don Alfredo Oreamuno y señora, a don Eladio Guardia y señora, a doña Margarita Unger de Oreamuno, a las señoritas Enriqueta y Claudia Oreamuno, a don Roberto Oreamuno, a don Leonidas Pacheco, señora y familia, a don Ricardo Pacheco y señora y a la demás familia doliente.

## De Alajuela

Al hogar de don Rafael Calvo y su señora doña Elena Méndez de Calvo ha llegado un precioso bebé.

Don Carlos Gutiérrez se encuentra enfermo.

En breve se efectuará la boda de don Severo González con la apreciable señorita Angela Esquivel.

Con el nombre de Eligio Enrique fué bautizado un niño de don Tomás Salazar y su señora esposa.

Don Jesús Ocaña ha estado delicado de salud.

De Limón llegó don Belisario Ardón.

Don Ernesto Muñoz salió para San José.

CORRESPONSAL

Dirección y Talleres de LA PRENSA: 7ª Avenida Es. te N° 344.

NOTA DE LA REDACCIÓN.

Nosotros, por nuestra cuenta, agregamos a lo dicho por el estimable compañero señor Meneses, que hemos oído al propio señor Díaz Barquero haciendo piadosamente un análisis del llamado Partido Agrícola, en los siguientes términos: "El Partido Agrícola que triunfó en las pasadas elecciones? Aquel lo tienen Ud. Presidente, Aquiles Acosta; Vice Presidente, Ricardo Rodó; Secretario, Arturo García Solano; Jefes de propaganda: en Aserrí, don Leonidas Rojas y en Puriscal este viejo que les está hablando".

Ese es, pues, el Partido Agrícola de que tanto se habla hasta en documentos oficiales importantes. Ese es el bando político que en las pasadas elecciones en que el integérrimo don Julio celebró efusivamente en reportajes periodísticos EL TRIUNFO DE LOS AMIGOS DEL GOBIERNO: llevó a votar la fuerza pública y los reos de las cárceles, frente al abstencionismo fomentado en los pueblos por hábiles agentes oficiales.

## Sociales

La señorita Evella Alvarado vino de Limón.

—Doña Sara v. de Bonilla ha seguído mejor.

—La señorita Alicia Solto vino de Alajuela.

—La señorita Luz Pardo guarda cama.

—De Puntarenas vino don Enrique Barquero.

—Don Gustavo Pacheco vino de Coronado.

—Para Heredia salió don Rubén González.

—Para Alajuela marchó don don Carlos Calvo Fernández.

## Duelo en Río Segundo

En Río Segundo, murió el jovencito Danilo Antonio Murillo, hijo del caballero don Rufino Murillo y su señora esposa doña Angellina Chaves de Murillo.

A doña Teófila v. de González, a don Yanuario Bastos, a doña María Bastos Barrantes y a la demás familia doliente les enviamos nuestro más sentido pésame en esta hora de profundo dolor.

## Duelo nacional en Honduras

Tegucigalpa, 3.—El Gobierno de Honduras decretó duelo nacional con motivo del fallecimiento del Presidente Harding. "El Cronista" dedica su página editorial al comentario de este infausto suceso.—El Cronista



# Nuestra Reunión del Lunes

San José, 4 de Agosto de 1923.

Señor Gobernador de la Provincia,

San José.

SEÑOR:

Buscando en nuestra deficiente Ley Electoral la disposición que regula la celebración de las reuniones públicas semanales de los Partidos, sólo encuentro la del artículo 97 que al referirse a reuniones o manifestaciones establece la obligación de dar aviso previo al Gobernador o Jefe Político respectivo.

En acatamiento de tal disposición, tengo el gusto de avisar a usted que el Partido Reformista ha dispuesto seguir celebrando sus reuniones semanales en diferentes plazas de la ciudad, y que la del próximo lunes 6 de los corrientes se efectuará en la Plaza García Flamenco, a las siete y media de la noche.

Soy de Ud. muy atento servidor,

JOSÉ MARÍA ZELEDÓN  
Secretario General.

Ya lo saben, pues, los Reformistas, para que concurren el lunes a la antigua plaza de la Merced, a escuchar la palabra del candidato señor General Volio.

# Aerogramas

LONDRES.—En todos los círculos se esperaba que Baldwin anunciara durante la sesión que celebraran los miembros de la Cámara de los Comunes, cuál es la política independiente de la Francia y Bélgica que el Gobierno Inglés se propone desarrollar en lo sucesivo, en lo que se relaciona a las reparaciones y la línea de conducta futura hacia Alemania.

El plan del actual Gabinete Inglés, es convocar a una conferencia a los Estados Unidos, Italia y la pequeña Entente, a fin de que envíen sus representantes a las asambleas para estudiar las últimas ofertas hechas por Alemania y formular un nuevo plan sobre las reparaciones.

Lord Curzon, conferenció largamente con el Embajador alemán, aconsejándole se dirija a su Gobierno en Berlín para que desautorice los actos de sabotaje últimamente ocurridos contra las autoridades franco-belgas.

BOSTON.—El oficial de la marina Mesley Hague, bofetó públicamente al Reverendo George Liman Payne, pastor protestante, a quien sorprendió en los momentos en que estaba besando a la señora Hague en la residencia del agresor. El pastor confesó ante las autoridades de policía que efectivamente había besado a la esposa de Haguel a quien casó hace apenas ocho semanas, que el ósculo que le había dado era fraternal.

LONDRES.—Los círculos diplomáticos británicos, oficiales, están infundando que Grecia continúa la agitación republicana, habiéndose hecho muchas aprehensiones entre los monarquistas que causan en su mayor parte la alarma en la estabilidad del trono.

AMOYCHINA.—Dos cañoneros del Gobierno de Pekin, entraron aquí a las tres de la mañana del 28 de julio y abrieron sus fuegos de artillería sobre los fuertes del puerto. Las fuerzas acantonadas también contestaron el fuego resultando varios muertos y heridos.

CHICAGO.—23 personas fueron muertas en los Estados Unidos, antiér con motivo de choques entre autos, trenes y tranvías.

**AZUCAR**  
Bueno y barato  
Solo consigue donde  
**José Andrés Coronado**

**Estudios Políticos**

**Las causas de los efectos**

Los eternos y fervorosos partidarios del círculo llamado "Argolla", desconcertados y confundidos, se preguntan cuál es la causa de tanto descalabro, de tanto paso en falso, de tanta torpe manobra, de tanta posición desairada y ridícula del Partido Agrícola. Y nosotros vamos a despertarlos, vamos a señalarles siquiera DOS de las causas que han producido los ciertos y lamentables efectos de que tan justamente se duelen.

Y no tan justamente, que aún la raquítica existencia del grupo agrícola es un milagro, si se considera que falta a ese organismo algo esencial: la cabeza; algo primordial: el brazo derecho. Falta don Cleto y don Rafael Yglesias.

Don Cleto! Ese mago de la política, refinado y exquisito, cuya perspicacia fina y sutil jamás se vió en el desarrollo de un plan, sino en sus resultados, claros y precisos, firmes y contundentes; en sus golpes magistrales y magníficos, que tras el grito de rabia, arrancaban al adversario aquella frase que entrañaba un aplauso: Ah! Esto ha sido obra de don Cleto!

Era la misma admiración que sentimos ante un hábil prestidigitador. Lo tenemos frente a frente, sabemos que nos está engañando; pero por más que abrimos los ojos no damos con la clave del prodigio y al terminar, batimos palmas en honor del hombre que en nuestra propia cara ha estado riéndose de nuestra simpleza, de nuestra infantil candoridad...

Los genios de la política, son únicos en cada país. Y su talento maravilloso, suple en las minorías —ventajosamente muchas veces— a la cantidad que para su cumplido triunfo requieren las democracias. (No exaltamos el procedimiento pero lo consignamos como una triste verdad).

Con don Rafael Yglesias, elemento infatigable y enérgico, contaba el Partido Agrícola. Pero, —ayuno del consejo de la Eminencia Gris,— el candidato señor Echandi cayó en una celada del enemigo y al abrir el pico, —como el cuervo de la fábula,—soltó el queso y... perdió al hombre que por su ciencia y experiencia políticas podía, —cuando menos,—ponerse al frente de una retirada honrosa.

Un astuto adversario dijo en un periódico que don Alberto había ofrecido al señor Yglesias el Ministerio de la Guerra. Y al día siguiente, don Alberto desmentía la noticia en términos airados y violentos cuya indignación entrañaba hondo menosprecio para el Jefe del Partido Civil, sacrificado con sus leales en beneficio del señor Echandi, para quien fue durante ocho años Presidente efectivo de la República; para un Comendador de la Legión de Honor de la República Francesa, a quien el simple candidato, el muy problemático Presidente Echandi, cerraba con estrépito, de una vez por todas y a vista y presencia de amigos y enemigos, las puertas de un Ministerio... imaginario.

Hondo, muy hondo ha debido llegar al corazón del ex-Presidente Yglesias la innoble estocada. Mas por un exceso de lealtad no gritó a don Alberto la vibrante réplica que éste se merecía, pero sí retiró su brazo director de las actividades de la contienda, la cual ha quedado... como ha quedado: en las exclusivas manos del chistosísimo Doctor, del festivo Max Linder del agricoloismo, de ese novel patinador político cuyas contorsiones, descoyuntamientos y costaladas, están haciendo las delicias del pueblo de Costa Rica.

CLUDIO ESAU

**La manifestación Reformista de ayer**

Ayer tarde, después de terminada la sesión del Congreso en que fue aprobada la reforma a la Ley Electoral, el Candidato del Partido Reformista, fue acompañado a su casa de habitación por una multitud numerosa de sus partidarios, pues la manifestación, que fue improvisada, ocupaba dos cuadras de reformistas.

Los manifestantes, hermosamente entusiasmados, llevaban estandartes rojos.

En su casa, el General habló a sus amigos y simpatizadores, en medio de atronadores aplausos e invitó a sus amables partidarios a la reunión reformista que se efectuará el lunes próximo en el Parque de Morazán.

Bella fue, sin duda alguna, esta improvisada manifestación, ennoblecida de patriotismo y entusiasmo generoso.

**De Honduras**

Tegucigalpa, 1.—Cesaron de funcionar los Comandantes de Zona, Generales Teófilo Cárcamo, Antonio López, Vicente Lelva y Carlos Lagos y los Inspectores Ernesto Pinel, Sebastián Raudales, Adán Izaguirre y Luis Mejía Moreno.

—Llegó el Secretario de la Legación de Méjico señor Sáenz Rico.

—Hoy estrenan el drama de Robleto en el Teatro Nacional.—*El Cronista.*

**Los Bonos del Ferrocarril al Pacifico**

La Administración del Ferrocarril al Pacifico, con motivo de haber recibido del Gobierno, en pago de una deuda, la cantidad de cincuenta mil colonos en bonos, los puso a la venta por medio de una licitación.

Ya estos bonos fueron adjudicados a un señor de esta capital que fué el que hizo mejor proposición.

**Adhesión**

Yo, José Cortés A. fui afiliado al Partido Jimenista, pero como trabajador que soy, me he convencido que mis compañeros de labores tienen razón de llevar con conciencia, su insignia roja, simbolo de redención de su clase y de la Patria; yo también quiero buscar mi legítimo lugar en esta lucha cívica. El Programa de este partido es para Costa Rica y su pueblo, la más grande garantía que partido alguno le haya dado.

Por eso me hago reformista.

JOSÉ CORTÉS A.  
Puntarenas, 2 de agosto de 1923.

**Partido Reformista**

**AVISO**

La Tesorería General ha quedado instalada en mi casa de habitación, situada cien varas al Norte de la Imprenta Nacional en donde tendré el gusto de recibir las cuotas que nuestros copartidarios quieran contribuir para los gastos indispensables del Partido, así como de atender los asuntos relacionados con la Tesorería.

ENRIQUE FONSECA ZÚÑIGA  
Tesorero.

**Notas de Administración**

Habiéndome sufrido esta. En prensa periodística pérdida total en sus intereses con motivo del incendio ocurrido en el mes próximo pasado, que destruyó su imprenta y oficinas necesitamos para el mantenimiento de nuestro Diario que los buenos Agentes que le sirven aporquen a su favor el mayor número de actividades en cuanto a la propaganda y cobro de suscripciones, cuyos fondos se servirán remitirnos puntualmente al vencimiento de la primera quincena de cada mes.

Por razones de organización se ha resuelto suprimir las Agencias en aquellos lugares de la República donde no contamos con más de dos suscritores.

De ésta disposición se servirán tomar nota nuestros amables favorecedores para enviarnos el valor de la suscripción durante los primeros cinco días de cada mes pues de lo contrario suspendemos el envío del periódico.

**Sociedad Cooperativa Constructora**

**TESORERIA**

Estado financiero de la Sociedad al 31 de julio de 1923.

**ENTRADAS**

Identificaciones .....	¢ 261 50	
Amortizaciones .....	43,858 65	
Intereses G. Steinvorth .....	82 30	
Alquileres "Germinal" .....	380 00	
Reserva Derechos Perdidos .....	736 90	
Adelantos Aspirantes .....	18 35	¢ 45 337 70

**SALIDAS**

Gastos Generales .....	¢ 2,193 75	
Intereses y Gastos "Germinal" .....	432 50	
Administración .....	2,544 50	
Acarreos y Jornales .....	1,477 70	
Plaza y Llorente .....	230 50	6,878 95

Capital actual ..... ¢ 38,458 75

Este capital se compone de las partidas siguientes:

Efectivo en Caja .....	240 70	
Construcciones entregadas .....	10,478 76	
Materiales .....	5,813 58	
Valor del terreno disponible .....	13,883 50	
Guillermo Steinvorth .....	8,042 21	

Capital actual ..... ¢ 38 458 75 ¢ 38,458 75

Todos los comprobantes, debidamente visados, están a la orden de los socios que deseen comprobar estas cifras.

Se han pagado ¢ 15,000 00 del terreno, pero se han hecho entregas a las construcciones. El saldo de materiales en bodega es hoy menor, por cuanto falta que liquidar las tres casas ya al terminarse.

ANDRES BOZA CANO  
TESORERO GENERAL  
JORGE FONSECA G.  
CONTADOR

San José, 31 de julio de 1923.

**LOS GNOMOS**  
DE FERMIN BERNARDAS  
Cantina — Café — Chocolate  
Asco emmerado y magnifico servicio  
La preferida del público  
Avenida Central

**Sastreria BURUAGA**  
Se ha trasladado a su nuevo local frente a la Casa Robert

**Latas vacías de Harina Lacteada**  
Se compran en **LA INDIA**  
EDUARDO L. FERNANDEZ  
TELEFONO 378 APARTADO 1064

**Almacén La Magnolia**  
Casa Importadora  
Especializada en víveres finos y frescos, donde las familias encontrarán todo lo que puedan necesitar a precios sumamente reducidos.  
Grandes existencias en Conservas, Vinos, Licorres, Galletas, Champagne, Puros y Cigarrillos Habanos.  
Rapido servicio a domicilio  
**A. Escarré**  
TELEFONO 589 APARTADO 911

**LA PRENSA**  
Diario de la vida nacional  
Precio: ¢ 2.00 al mes  
Director: JULIO PADILLA  
Redactor: CARLOS JINESTA  
Colaborador: JOSE MARIA ZELEDON (Billo)  
Administrador: LESMES SAUREZ  
APARTADO P. SAN JOSÉ, C. R.  
Administración: 7ª avenida E. N° 344

**LA MOTOCICLETA**  
Vende sus licores del país a los precios siguientes:  
Litro ..... ¢ 2.40  
Botella ..... " 1.80  
1/2 botella ..... " 0.90  
1/4 botella ..... " 0.50  
Vendo este negocio porque tengo viaje para los Estados Unidos.  
100 varas al Norte del Mercado.  
TOBIAS VARGAS A.

**Jabón LEON AZUL**  
INGLES  
Un colón de "León Azul" lava más ropa que cuatro colones de jabón ordinario.  
DEPOSITOS: LA INDIA Y LA MARINA POR MAYOR: Costa Rica Mercantile Co.



# LA ESPAÑA

avisamos a nuestra estimable clientela que mientras se nos acondiciona nuestro nuevo local la atenderemos en LA BODEGA de don Francisco Armijo, frente al lado Norte del Mercado.

### Martínez y Co.

## MISION EVANGELICA

150 copias al Sur del Seminario. Reuniones: Jueves y Domingo a las 7.15 p.m.

Entrada libre y bienvenida. Venta de Biblias y libros evangélicos a precios de costo. Folletos gratis al que los solicite

Creemos en un solo Dios y en un solo mediador entre Dios y los hombres, nuestro Señor Jesucristo. Creemos en una salvación eterna sin purgatorio de por medio, ofrecida por el Evangelio de Jesucristo individualmente a toda persona, proporcionada por Dios en su amor como una dádiva, y efectuada mediante la obra regeneradora del Espíritu de Dios en la coacción; el precio de nuestro rescato no siendo oro, ni penitencia, ni obras meritorias nuestras, sino la vida del Hijo de Dios sacrificado en la cruz. La condición para recibirla es el entregarnos con fe y sinceridad al Señor Jesús como nuestro Salvador Señor y Maestro. Creemos en la Biblia como el mensaje de Dios a los hombres y como nuestra suprema regla de fe y de conducta.

Letrilla de los Pueblos

# Censura de un discurso

Entre gentes de mi clase, es muy corriente considerar como inacabable lo que dicen o escriben los Cletos, los Astúas, los Diógenes y los Candidatos de alma civilista; pero no es así, porque si pueden hacerse observaciones contra ciertas piezas, elaboradas con música archivada en muchos conservatorios, como el discurso del Licenciado Echaandi, pronunciado en el América el 16 de junio último.

Tengo una hoja que lo contiene y quiero combatirlo. Dice que los cuatro primeros artículos del Pacto de Tacoma, se refieren a precaerse los gobiernos de Centro América recíprocamente, contra las invasiones de emigrados políticos, organizadas en los países vecinos, y pregunta: ¿Puede alguien dudar de que esta precaución, con Pacto y sin él, sea un deber ineludible de buena vecindad internacional?

Más adelante probaré que en el mismo discurso, el orador o el barbeño, o quien quiera que sea, que le hiciera ese desarrollo, se contra dice a sí mismo; pero antes debo resolver la pregunta copiada. Si los gobiernos de Centro América hubieran sido y siguieran siendo honrados, no serían sólo ellos los que debieran procurar esas precauciones, sino que los mismos pueblos clamarían por esa solidaridad; pero como lo que nos ha abundado han sido despojos, ladrones y degenerados ordenanzas de los Estados Unidos, esa solidaridad es perniciosa, porque garantizaría a los cinco Presidentes una regencia de por vida, pudiendo al morir dejar la Presidencia, por testamento al hijo mayor; y se fan unos cruces que ahora, sin ningún escrúpulo, fueran de acatar las órdenes de Washington.

Hablando de que fué partidario de que se firmara el Pacto, dice a manera de eficaz introducción, que lo habían firmado los Presidentes de El Salvador, Honduras y Nicaragua. Pues señor: los costarricenses, dueños de criterio independiente, no tenemos que ver con eso, ni vivimos obligados a copiar las prácticas de nuestros hermanos. Además, un Presidente es una persona y no una república. Aquellos señores Presidentes, puede ser que hayan firmado contra el gusto de la mayor parte de sus gobernados, en cuanto al de Nicaragua, tengo razones privadas para poder asegurar que así sucedió.

Pero, fuera de esas consideraciones, me parece que teniendo los cinco Estados, intelectualidades notables, capaces de ponerse de acuerdo acerca de las conveniencias múltiples que deban acordarse, debiera darnos vergüenza la manilla de admitir como tutor al gran país del Norte, para que nos trace, o más propiamente dicho,

nos imponga, seguir esos senderos

La contradicción reseñada al principio, es clara y la explico: el señor Echaandi dice que su viaje oficial a Centro América, era, entre otras cosas, a dar las gracias a aquellos gobiernos, por el interés que demostraron en el restablecimiento de la paz entre nosotros. Conste que, después de las miserables elecciones de 1917, aquellos gobiernos reconocieron a Tinoco y tenían sus Legaciones y Consulados acreditados ante él.

La gratitud que el señor Echaandi fué a comunicar en 1920, opino que era debida principalmente a Nicaragua y al General don Emiliano Chamorro, su Presidente entonces, por haber protegido la organización de los revolucionarios del Sapoá, que fué la jornada redevadora de Costa Rica.

Si lo que hablan los hombres ilustrados debe aceptarse siempre como lógico, mayormente cuando el orador ha dicho, al final de su discurso, que sus palabras son pura sinceridad, su discurso que voy comentando, nos presenta un galimatías que yo no sé resolver; porque ha puesto una lógica contra otra lógica. Ya que según él, no cabe duda de que los gobiernos de Centro América, por el principio de buena

vecindad internacional, están en el deber ineludible de no permitir que en el seno de sus países, se organicen revoluciones contra los otros, el General Chamorro, en vez de proteger a don Manuel Castro Quesada, a los hermanos Vollo y a tantos valientes más, que aventuraron la partida, debió apresarlos y talvez hasta sellarlos, para que no molestaran al gobierno hermano; y puesto que no lo hizo, estando a la sazón reconocido Tinoco como Gobierno de aquí, Costa Rica no debió rendirle agradecimientos, sino declararle la guerra a Nicaragua, por cuanto su Gobierno faltó a la lealtad que a ellos conviene guardarse, de hombre a hombre, sin importarle los gemidos que arranca el duro azote, a los rebeldes a la tiranía.

Por la segunda lógica, Costa Rica, que a esa revolución debe la tranquilidad que siguió a la tormenta, estaba obligada a manifestar expresamente su gratitud. De esa dualidad deduzco que varios Echaandistas colaboraron a la formación del discurso y se olvidaron de procurar no contradecirse.

Están vivos, dice, los que presenciaron que él se manifestó abiertamente opuesto a que el Partido Duranista entrara en arreglos que buscaron los Republicanos en 1914, pues prefería la derrota por mantenerse fiel a la persona que entonces representaba sus principios; pero como después aceptó el Ministerio de Fomento, es fácil y autorizado deducir que su oposición no fué producto de un carácter sino de habilidades evasivas de responsabilidad que ahora se le recuerdan. Su porte equivale a decirle a sus compañeros de partido: "guisen ustedes lo mejor que puedan; yo no quiero quemarme; pero comeré de lo que guisen".

En la cuarta columna de la hermosa hoja, si lee don Echaandi, reconoce que el carácter y antecedentes del General Vollo, son bastantes a garantizarlos a sus partidarios, que cumplirá fielmente lo que ahora como candidato nos ofrece.

¿Estarán en igual caso los Echaandistas? No lo sé; yo no conozco siquiera al señor Echaandi; pero he oído muchas malas atribuciones que se le hacen.

En las columnas del reverso se lee que el orador, casi copió el Programa Reformista, y lo recomendó; pero después se desata groseramente calificando al General de comunista y atribuyéndole que es un revolucionario por temperamento.

Esté seguro el orador, de que don Jorge Vollo, será el Presidente esta vez, y de que ya con eso, se le quitará tan fea manía.

## ESCRIBA UD. A ESTA SEÑORA

### Si desea curar a un hombre del vicio de la bebida

Ella lo hizo con buen éxito con su esposo, hermano y gran número de vecinos, y le dirá francamente como empleó este sencillísimo método con excelentes resultados.

Usted puede usar este método para curar una persona que se emborrache sin que ella lo note, y sin que el público se entere de sus asuntos privados. La Señora Anderson está ansiosa de ayudar a otras personas, y por esta razón le aconsejamos con sinceridad que si tiene algún ser querido que sea dado a la bebida, la escriba hoy mismo sin falta, y le dirá como curó a su esposo.



SRA MARGARITA ANDERSON quien curó a su esposo del uso excesivo de la bebida.

No le pide ni un céntimo por estos consejos, y por esta razón debería escribirle sin demora alguna. Naturalmente espera que usted se interese en la persona que desea curar, y le escriba solamente por curiosidad.

Diríjase a ella con toda franqueza y confianza: Mrs. MARGARET ANDERSON 45 Calle Keut Hillbourn, Nueva York, E. U. A.

Si desea segura respuesta, indique claramente su nombre (señor, señora o señorita), la ciudad o pueblo, la calle y número y la provincia.

En las cuatro páginas de este diario hay buena lectura

BRULART Orotina, julio 1923.

## Embellezca Sus Dientes Sin Rayarlos No perjudique el esmalte

No trate de blanquear su dentadura empleando substancias areniscas y duras que rayan el esmalte. Esto es perjudicial. Use para pulir sus dientes un polvo de pulimento suave, pero eficaz, como el de la pasta dentífrica Pepsodent. Y con este método nuevo y eficaz combata dos veces al día la película sucia y opaca.

Esto es lo que millones de personas en todo el mundo hacen hoy principalmente por consejo de los dentistas. Observe a otras personas y notará en sus hermosas dentaduras los resultados de este dentífrico moderno.

**Empañados por la película** La película mancha los dientes. Se adhiere a ellos, penetra a los intersticios y así se fija. Si se le deja, forma la base de capas sucias y negras. Por esto es que los dientes pierden su brillo. La película es también la base del sarro.

Se ha determinado que la mayor parte de los males de la dentadura provienen de la película. Retiene substancias de alimento que se fermentan y forman ácidos. Mantiene los ácidos en contacto con los dientes, produciendo así la caries. Millones de microbios se reproducen en ella, y éstos, con el sarro, son la causa fundamental de la piorrea.

**Adherida a los dientes** Con los viejos métodos, la mayor parte de la película quedaba adherida a los dientes, empañándolos. Día y noche amenazaba con más serios perjuicios. Por eso es que aun los dientes bien acapillados se descoloraban y picaban. Los males de la dentadura han ido en aumento constante.

Pero hoy, tras largas investigaciones, la ciencia dental ha descubierto dos destructores de la película. Competentes especialistas han demostrado su eficacia. Los más connotados dentistas del mundo aconsejan su uso diario.

Se ha perfeccionado una nueva pasta dentífrica, basada en cinco requisitos modernos. Su nombre es Pepsodent. Aquellos dos grandes destructores de la película están incorporados en ella para uso diario.

**Los métodos antiguos eran erróneos** Pepsodent ayuda también a la naturaleza en dos formas esenciales. Aumenta el digestivo del

almidón en la saliva, que sirve para digerir los depósitos amiláceos de la dentadura antes de que se fermenten y originen ácidos.

Aumenta también la alcalinidad de la saliva. Aquella es el neutralizador natural de los ácidos, que son los que causan la caries.

De esta manera, Pepsodent les da mayor poder y eficacia a los agentes naturales protectores de la boca. Las pastas dentífricas antiguas producían efectos contrarios, pues a cada aplicación reducían más y más la alcalinidad de la saliva y el digestivo del almidón. Esto se debía a sus componentes de jabón y creta.

A Ud. le aconsejamos que vea y sienta esos efectos, y entonces podrá darse cuenta de lo que significan.

Envíe el cupón y recibirá un tubito de Pepsodent para diez días. Note que limpios quedan los dientes después de usarlo. Observe la ausencia de la película viscosa. Va cómo los dientes se blanquean a medida que la película desaparece. Fíjese en los deliciosos efectos durante varios días, y no volverá a prescindir de ellos. Recorte el cupón ahora mismo.

**Pida la prueba**

Enviamos a todo hogar que lo solicite un Tubito de Pepsodent para 10 días.

Remítanos el cupón por el bien de su propia familia, y observe después los deliciosos resultados.

REGDA 9015

**Pepsodent**

El Dentífrico Moderno

Un destructor científico de la película. Recomendado por los más eminentes dentistas del mundo entero. De venta en tubos de dos tamaños en todas partes.

AGENTES EXCLUSIVOS EN COSTA RICA: THE COSTA RICA MERCANTILE CO. PLAZA DE LA ARTILLERIA SAN JOSE

Un tubito gratis para 10 días

THE PEPSODENT COMPANY, Depto R-3, Apartado 319, San Jose, Costa Rica.

Envíeme un tubito de Pepsodent para diez días a la siguiente dirección:

Nombre: \_\_\_\_\_

Dirección: \_\_\_\_\_

Sólo un tubito para cada familia.

Para ese malestar, pereza y sueño, tome

**DIGESTOIDES**

después de comida

PÍDALO EN TODAS LAS BOTIJAS

TALLERES GRATUITOS DE LA PRENSA

No se olvide que los talleres de LA PRENSA se hallan situados en la 7ª Avenida Este, Número 344

**TRAUBE**

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas, Cervezas Lager grande y pequeña; Doble grande y pequeña Aguas Minerales; Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger ale.